
Das Ende des Solidarpaktes II im Jahr 2019 war 
nicht das Ende der Solidarität bei der Bewältigung 
großer Aufgaben. Das gesamtdeutsche Fördersys
tem für strukturschwache Regionen unterstützt 
seit Anfang 2020 die Herstellung gleichwertiger 
Lebensverhältnisse in ganz Deutschland. Die neuen 
Länder werden hiervon in besonderem Maße wei
ter profitieren. Im Rahmen des Strukturstärkungs
gesetzes stellt der Bund bis 2038 bis zu 40 Mrd. Euro 
für den Strukturwandel in Kohleregionen zur Ver
fügung. Dies umfasst auch die Lausitz und das Mit
teldeutsche Revier, die sich durch ihre regionalen 
Entwicklungskonzepte zu modernen, zukunfts
fähigen Industrieregionen wandeln wollen. 
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ANKNÜPFEN AN INDUSTRIELLE 
TRADITIONEN

Auf dem Gebiet der neuen Länder entstanden in  
den Gründerjahren gegen Ende des 19. Jahrhun
derts die Chemieindustrie im südlichen Sachsen-
Anhalt, die ersten deutschen Automobilwerke in 
Thüringen und Sachsen, die Elektrotechnik in 
Berlin und Brandenburg und der Schiffbau an der 
Küste. Die deutsche Teilung als Folge des zweiten 
Weltkriegs führte zu einem tiefen Einschnitt. Viele 
bedeutende Industrieunternehmen zogen weg, der 
chronische Kapitalmangel in der DDR behinderte 
weitgehend den Erhalt und die Modernisierung 
der industriellen Anlagen. 
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ETWA 69.000 BESCHÄF
TIGTE ARBEITEN 
IN OSTDEUTSCHLAND 
IN DER AUTOMOBIL
BRANCHE.

Heute kann gleichwohl wieder von einer wettbe
werbsfähigen industriellen Grundlage gesprochen 
werden. Der Industrieanteil an der Bruttowert
schöpfung beträgt rund 17 % (Westdeutschland 
23 %). Unter Hinzurechnung industrienaher Dienst
leistungen umfasst der Industrie-Dienstleistungs
verbund etwa ein Viertel der Wirtschaftsleistung. 
Dieses Viertel ist entscheidend, da die Industrie und 
die mit ihr verbundenen Dienstleistungen bestim
mend sind für das Niveau der Arbeitsproduktivität, 
der Exportstärke oder der Innovationsfähigkeit.
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Die Wiederbelebung der Automobilfertigung 
ist hier ein gutes Beispiel. Etwa 69.000 Beschäftigte 
arbeiten nach Angaben des Automobilclusters Ost
deutschland heute in dieser Branche. Jedes siebte 
in Deutschland produzierte Fahrzeug wird 
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MARCO WANDERWITZ
PARLAMENTARISCHER STAATSSEKRETÄR BEIM 

BUNDESMINISTER FÜR WIRTSCHAFT UND ENERGIE  
UND BEAUFTRAGTER DER BUNDESREGIERUNG 

FÜR DIE NEUEN BUNDESLÄNDER 
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30 JAHRE DEUTSCHE EINHEIT: 
WAS BEDEUTET DIE WIEDERVEREINIGUNG 
FÜR SIE PERSÖNLICH? 
Für meine Generation und mich ist die Wiederver
einigung ein großes Geschenk. Sie hat uns Möglich
keiten der freien Entfaltung eröffnet, die vorher 
unmöglich waren. Ohne die Wiedervereinigung 
wäre ich heute nicht da, wo ich bin, genauso wie 
mein Heimatland Sachsen. Dieses hat in den letz
ten Jahrzehnten wirtschaftlich eine fulminante 
Entwicklung hingelegt. 

WAS WÜNSCHEN SIE SICH IN ZUKUNFT 
FÜR DIE INNERE EINHEIT?
Zunächst einmal sollten wir mehr als bisher öffent
lich machen, was die Menschen in der ehemaligen 
DDR für den Einigungsprozess geleistet haben – vor 
1989 und danach. Darüber müssen wir sprechen, 
um das gegenseitige Verständnis für die Erfolge und 
die Verletzungen zu fördern, auch was die Polarisie
rung der Gesellschaft bis hin zu Enttäuschung und 
Wut betrifft. Die Demokratie und unser Grundge
setz sind dabei die Leitplanken der Diskussion. 

WIE SEHEN SIE IN ZUKUNFT IHR AMT ALS 
BEAUFTRAGTER DER NEUEN LÄNDER?
Es gilt auch in Zukunft, die innere Einheit voranzu
bringen. Dazu gehört gezielte und verlässliche 
Förderung von Entwicklung und Transformation 
zur Überwindung von Strukturschwächen, wo 
immer diese in Deutschland auftreten. Alle Regionen 
benötigen eine gute Zukunftsperspektive, insbeson
dere die neuen Länder. Genauso wichtig ist der 
Austausch der Bürgerinnen und Bürger zur Frage, 
wie wir miteinander leben wollen, auch um ein 
gesamtdeutsches Selbstverständnis zu entwickeln. 
Ich will mit Angeboten dazu beitragen und die 
Ausgestaltung des Amtes noch stärker darauf 
ausrichten.
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